
云冈石窟是北魏时期

由皇家开凿的石窟群，是中

国石窟艺术宝库中不可错

过的瑰宝。

《云冈：人和石窟的

1500年》是关于云冈石窟与

历代云冈人命运交织的非

虚构作品，爬梳了云冈石窟

的历史沿革，亦讲述了无数

云冈人的故事：一举夺回学

术主动权的中国云冈学奠

基人宿白先生，勇敢开辟新

赛道的云冈守护者、云冈研

究院院长杭侃，用古建筑学

思路还原石窟工程营造的

新一代学者彭明浩，保护石

窟的文物医生们，努力留下

石窟今日样貌的数字化采

集工作者们……

这本书用一个个精彩

纷呈的故事带领读者从北

魏王朝走到AI 时代，这是

1500年的云冈。
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·科海无涯·

爱丁顿的阴谋
□陈洁

·序跋集·

听莫言聊书法和人工智能
□莫言

·门外弹乐·

期待“鬼才”到琴台
□梅明蕾

指挥家提奥多·库伦齐斯最近有点“热”，相
关网站和媒体都有他不少报道。

在古典音乐界，库伦齐斯是个备受争议的
人，喜欢他的人称其为“古典音乐的未来”，厌恶
他的人又以不堪言辞极力谤之，这或许都与他
在古典音乐理念和行为上的特立独行有关。就
是这样一个人，将于本月下旬率领由其创建的

“音乐永恒乐团”担纲琴台音乐节闭幕式音乐
会，没准也会在武汉这座“爱乐之城”制造些话
题。

库伦齐斯的特立独行表现在诸多方面，比
如在他们擅长的歌剧演奏中，将木管组换成巴
洛克时期的乐器；再比如要求整个乐队（大提琴
除外）一律站立演奏；还有，就是不满足所谓“均
衡而完美”的演绎版本，而去发掘“隐藏的”细
节，或重新调整原结构中不同内容的分量配
比。如此等等，不一而足。

库伦齐斯的如是所为，显然不是单单为了
标新立异而吸引眼球的花架子，相反，凡此种
种，他无不经过长期细密的考察，在此基础上，
忠实自己的初心，观照听众的感受，最后方作出
决定。以“站立演奏”为例，按他的解释，音乐具
备物理属性，音乐厅里声音的位置越高，可以传
得越远，为让声音更大化，使观众更容易听到，

“站立演奏”便应运而生。
库伦齐斯的特立独行当然也不是横空出世、

突如其来，而是在更大的时间尺度里逐渐“修炼”
而成。生在雅典的一个音乐世家，库伦齐斯早早
接触音乐继而接受音乐教育乃顺理成章。最初
他想成为一名作曲家，但在不断创作中他逐渐想
到一个问题：乐谱中的一些东西不能通过感官或
文字去表达，但又必须被分享、解释、向受众展
示，那么指挥或许是一个必经的桥梁。

1994年，22岁的库伦齐斯只身飞往数千公

里外的圣彼得堡，拜在俄罗斯指挥学派创始人
伊利亚·穆辛门下。穆辛教出了特米尔卡诺夫、
杨颂斯和捷杰耶夫等一众大师，自然也教会了
他如何做一个好指挥，更使他清楚了如何由自
己的音乐理念创造出新的东西。

年轻的库伦齐斯已然与那些杰出的指挥家
师出同门，前辈们的辉煌前路似乎也在向他招
手。2004年，库伦齐斯入了“正轨”，被任命为新
西伯利亚歌剧芭蕾舞剧院的首席指挥。本来按
部就班亦可功成名就，然而他却从这日复一日
的庸常中体察到一种相互传染的倦怠。他需要
的是在音乐中发生“灵魂碰撞”，这里却没有。
他决定离开，去寻找这种“碰撞”。

音乐永恒乐团就在这样的背景下成立了。
库伦齐斯将他与乐团成员的相遇称为“命中注
定”，他们都拥有好奇心与冒险精神，都渴望讲
出属于自己的音乐语言，“我们必须在舞台上做
一些重要的事情，我们必须创造一些崭新的东
西，所以我们注定要相遇”。

理念清晰无比，行动随之而来。库伦齐斯
认为，指挥从来都不是一份“常规”工作，“我们
在用全部的精力，甚至身上的每一根汗毛在做
音乐”。他曾在排练《费加罗的婚礼》时，反复琢
磨8小节的音乐长达4个小时，直到听见自己想
要的声音。这种几达病态的精益求精和完美主
义，见证了他无与伦比的追寻与探索。

值得一提的是，这次库伦齐斯率他的音乐
永恒乐团来到琴台，将少有地接连献演两场音
乐会，曲目更涉及瓦格纳、马勒、勃拉姆斯和肖
斯塔科维奇这4位在西方音乐史上堪为里程碑
的大师。以库伦齐斯的心性，他为献上自己那
份独特的演绎定然已殚精竭虑。我们当然热切
期待库伦齐斯的到来，以见识这位“鬼才”向乐
迷展示的新意充盈的“灵魂碰撞”。

科学界也是一个江湖，也会演出人情冷暖、
人性善恶的大戏。爱丁顿就主演了一部阴谋
剧。

爱丁顿 1914 年被任命为剑桥大学天文台
台长，从1938年开始担任国际天文学联合会主
席。他是世界上少数几个弄得懂相对论是什么
的人之一。要不是他1919年5月29日率领观测
组在西非的普林西比岛进行日全食考察，证实
太阳巨大的引力场导致光线弯曲，并测到星光
偏折角，爱因斯坦的广义相对论可能到现在还
没人相信。他还率先提出恒星的能量来源于核
聚变。

就是这么一个出色的天文学家，却在学生
钱德拉塞卡面前，扮演了一个很不光彩的角色。

钱德拉塞卡是印度人的骄傲，他留学剑桥，
23岁获博士学位。在这期间，爱丁顿一直是他
的师长兼朋友。钱德拉塞卡认为白矮星会有一
个最大质量，一旦超过这个最大极限，就会坍塌
为中子星和夸克星，直到成为黑洞。

师生俩固定每周两次聚会，主要讨论的就
是这个问题。爱丁顿主动推荐他到英国皇家天
文学会上去宣读论文。不难想象钱德拉塞卡的
感激和兴奋，他为本次发言做了精心的准备，要
在最高级别的学术圈展现自己的才华。

1935年1月11日，一个改变钱德拉塞卡前
半生的日子。他宣读完论文后，爱丁顿站出来
发言，极其严厉和苛刻地批评攻讦，断言黑洞
是根本不存在的神话，并且当场撕掉钱德拉塞
卡的论文！

这让钱德拉塞卡完全不能理解，他们那么
多次讨论过这个问题，爱丁顿从来没有表达过
不同意见，只是鼓励他、支持他。就在刚才开会
前不久，他们还在一起喝茶、谈笑。钱德拉塞卡
刚刚获知爱丁顿也要就同样的问题发表论文，

之前却只字未提。爱丁顿笑着对钱德拉塞卡挤
了挤眼睛：“会让你大吃一惊的。”事情怎么会这
样？

一切都更像一个“请君入瓮”或“引蛇出洞”
的阴谋，而不是正常的学术论战。

轰轰烈烈的新文化运动，没有碰撞就没有
“响儿”，于是钱玄同化名“王敬轩”，狂骂白话文
和新文化运动，刘半农则跳出来反驳，这样唱双
簧，才终于引发关注。这么看起来，爱丁顿耐心
地听钱德拉塞卡发表看法，热情地推荐他出席
会议发言，也仅仅是需要一个出色的靶子！

不难想象，这件事之后，钱德拉塞卡在圈内的
日子有多难过，用他自己的话说：“世界就这样结
束了，不是伴着一声巨响，而是伴着一声呜咽。”

钱德拉塞卡一年后“逃亡”到芝加哥大学，
才终于安顿下来，直到1995年去世。他没有放
弃，最终因为持续地“对恒星的结构及其演变过
程的理论研究，特别是对白矮星的结构和变化
的精确预言”，站到了诺贝尔物理学奖领奖台
上。他不计前嫌，在爱丁顿的讣告致辞中，将爱
丁顿誉为那个时代最伟大的天文学家之一。

钱德拉塞卡后来对这件事有过回顾和分
析，认为有些科学家，正是因为伟大，所以太过
相信自己对世界的“规定”和“安排”，以这种傲
慢的态度，强求自然“应该这样或那样”。爱丁
顿坚持恒星不会变成黑洞，爱因斯坦坚持反对
量子力学，并没有什么特别的理由，仅仅因为他
们不喜欢也不愿意接受“黑洞”或“自由、随机”
这样的想法。

但我有不同的看法。爱丁顿不能被原谅
的，是他的做法。这已经不是简单的学术观点
论战，而是人格和人品的问题。不过，骗得了一
时，骗不了永远；骗得了一个人、一群人，骗不了
所有人。爱玩阴谋阳谋的人，当引以为戒。

在我们村里，能够写一手很好的毛笔字的
人，会被人高看一眼。比如过年的时候，村里的
人会拿着纸，带着几个鸡蛋到那些能写对联的
人家里去，让帮着写对联。我对能写一手好字
的人充满了尊敬和羡慕。我父亲也反复地教育
过年幼的我，说你一旦写得一手好字，就谁也剥
夺不去。所以我从小就有了要写好毛笔字的想
法。后来我到棉花加工厂做临时工的时候，有
几个朋友能写很好的毛笔字，他们也给我树立
了榜样。

写书法当然要有天分，但更重要的是苦练。
我一直用钢笔写小说，没空练习书法。2005年，
我跟着一个访问团出国，想带一些书法作品作为
礼物送给外国友人。几个朋友动员我自己写，可
我当时写的书法实在拿不出手。于是，回国后我
就开始练习。这些年虽说不是每天都写，但也是
不间断在练。这几年开了“两块砖墨讯”公众号
以后，我就更频繁地写毛笔字了。

刚开始我也抄了很多的唐诗宋词。不可能
每天都有自己的语句要写，也不可能拿起笔就能
够写出很好的律诗，更可能写的是顺口溜。如果
这些顺口溜流传下去，人家就会用格律诗的要求
来衡量你，这样就漏洞百出了，所以我现在很后
悔，当初写了很多东西随手送了人，现在有的就
变成了笑柄，甚至给我带来了麻烦。不过这也没
有关系，我觉得一个人只有知道自己的弱点以
后，才可能痛下决心，才可能取得进步。

这两年我确实下了不少功夫学习格律诗
词，也认真地临摹先贤们的书法，虚心地与同行
们交流。如果大家能够客观地评价，就应该承
认我这些年来的进步。当然，现在网上流传的

“莫言书法”里，确实有很多不是我写的。

作家里面写字好的人不少。今年春节期间，
我邀请了几个字写得好的朋友，让他们参加了书
法拍卖活动，拍得很成功。也就是说，他们卖的
字已经发挥了作用，救助了生病的孩子，变成善
行了，接下来，这一类的事情我们还会再做一些。

任何一次科技的进步，实际上都是一把双
刃剑。

比如说，手机给人类的通信联络提供了很
大的便利，但同时，手机也使我们慢慢减少了面
对面的现实来往。此前，我们会拿起笔写信，现
在很少有人再用笔写信了，都是在网上打字发
信息。现在，人工智能的发展导致很多简单的
文稿不需要自己亲自写了。这两天，我看到一
些文章，打眼看起来很高大上，但是认真一看，
就知道这不是人写的，是机器写的。我个人认
为，这种东西如果泛滥开来的话，毫无疑问是对
人的写作能力的一种伤害。但是技术发展的潮
流，很难直接靠拒绝去抵挡住。人类所能做的
是帮助机器提高写作水平。

前不久，我跟作家古尔纳在北师大对谈的
时候也谈到这个问题。我说，作家这个职业短
期之内是不会失业的，因为，塑造个性化的人
物，训练个性化的语言，是作家的立足之本。

今年春节期间出了一个人工智能软件，输
入一段简单的文字内容，马上就会生成一个视
频或者生成一部电影。作为一个作家，讲一个
故事，然后一部电影就拍出来了，导演和演员似
乎都不需要了。这不更加证明了文学的重要性
了吗？当然作家也不要沾沾自喜，需要提高我
们讲故事的水平，提高我们的语言能力，才有可
能在未来残酷的竞争中，有我们这个职业的立
足之地。

《大分流的关口：1522—1582年全球权力、财政、战
争和文化》
华腾达 著

本书引领读者穿越时空，共同回顾 1522 年至
1582年风起云涌的六十年。这段时期，大明帝国、日
本战国时代、奥斯曼帝国、法国瓦卢瓦王朝、英国都
铎王朝、西班牙哈布斯堡王朝及葡萄牙阿维什王朝
等在世界舞台上展开角逐。本书以此为脉络，揭示
了“大分流”现象背后的隐秘逻辑。

《经典影像案例中的国际关系》
谌华侨 马军兰 陈虹希 主编

本书是为国际政治学、外交学等专业教学而编
写的案例型教材，书中遴选国内外公映的经典影像
作为案例，如《风声》《逃离德黑兰》《猎杀本·拉登》

《黑鹰坠落》《湄公河大案》《阿拉伯的劳伦斯》等，从
流行影像介入严肃的国际关系理论教学，以生动的
案例讲解替代枯燥的理论灌输。

《端牢饭碗：新时代中国粮食问题解读》
刘慧 著

本书广泛覆盖了粮食安全的多维度议题，从政
策层面的深入解读，到粮食稳定供应与价格调控的
实践探讨；从粮食生产的现状、区域布局的优化策
略，到生产利益补偿机制的构建；从粮食流通体系的
效率提升、储备管理的科学性，到粮食进口的合理调
控与粮食节约的重要性；同时还分析了国际粮食市
场动态。

《汉口路上》
读史老张 著

上海汉口路，全长约1500米，一百多年来，汉口路承
载过近代风云，见证过上海成长，书写过筚路蓝缕、波澜
壮阔的奇迹。上海汉口路不仅是报业街，还是海关街、
金融街，满满的历史、墨香与传奇。优秀历史建筑林立，
坐落着曾经的申报馆、海关大楼、扬子饭店等，气场不可
名状，气质深不可测。

《不安分的细胞：癌症、进化与关于某个生命漏洞的
新科学》
[英]凯特·阿尼 著

最新证据表明，进化推动我们繁衍不息，但同时也
是癌症的成因。进化帮助我们智胜我们的环境，而它也
帮助癌细胞智胜它所处的环境，可悲的是，癌细胞所处
的环境就是人类自身。本书是一部关于生命与死亡、希
望与自负、遗传与环境的故事。它展现了一种全新的方
式来思考癌症的本质以及它在人类生命中的角色。

《甲午战争：日本官方战争纪实》
日本旧参谋本部 著

本书是日军旧参谋本部编写出版的《明治二十
七八年日清战史》（共8卷）的节译版。该书史料比
较翔实，有助于我们了解日军在战争过程中的战略
部署、部队的编成体制、作战方案的制定、陆海军的
协同等情况，入选“十三五”国家重点图书出版规划
项目“甲午劫难记忆译丛”。

（长江日报记者李煦 整理）

摘编自莫言
新书《不被大风
吹倒》后记，标题
有改动

云冈1500年：从北魏到AI
□蒯乐昊梅明蕾 媒体人，

爱乐者，读写驳杂。

快览>>>
上海远东出版社成立于1983年，前身为上海翻译出版公司。40年来出版了一大批优质作品，本期《快览》介绍6本近期的“远东好书”。

《云冈：人和石窟的1500年》
蒯乐昊 著

湖南美术出版社

陈洁 科普作家，
北京理工大学副教授，
著有《山河判断笔尖
头》《何以科学家》等。

打破关系

云冈研究院院长杭侃第一次来到云冈，是在
1993年。当时，他还只是北京大学考古学系的一
名硕士生，来云冈做实地调研，为写第20窟做准
备。他师从宿白先生，当时宿先生正在为他们讲
授中国美术史的专题，尤其指点他们要学习借鉴
日本学者著书的体例。正是在这个过程中，杭侃
对“打破关系”产生了浓厚的兴趣。

所谓“打破关系”，是指在对遗址的考察中，
发现晚期痕迹打破了早期的存留。比如体现在
雕刻上，就有可能是后期的改动造成了图案对不
上、图像变形、施工痕迹不合理等现象。寻找“打
破关系”，有点像在遗址现场玩“找别扭”的游戏，
每一处小毛病都可能是一个线头，会牵扯出后续
的一系列追问。谁改的？什么时候改的？为什
么要这样改？当时发生了什么？考古如破案，

“打破关系”，便是真相穿越历史、传递给后世侦
探的蛛丝马迹。在云冈，因为工程时间跨度长、
政权沿革频繁、工匠队伍庞杂，变量众多，这种

“打破关系”比比皆是，成为后世学者研究云冈石
窟分期、工程营造及北魏政权的重要线索。

云冈的第20窟是云冈唯一一处“露天窟”，前
窟门早已坍塌。何时坍塌？因何坍塌？日本学
者推测坍塌时间不晚于辽代，但具体时间仍不明
朗。杭侃推测，第20窟应该在北魏的开凿过程中
就发生了坍塌，并且发生过不止一次。坍塌之
后，工匠们做过补救，将断掉的西立佛残片重新
接榫起来，在窟前加接了木阁。

带着他在云冈第20窟的新发现，杭侃开始着
手写文章，第一稿洋洋洒洒，写了将近三万字。

“当时拿给宿先生看，宿先生就叫我修改，前前后
后改了好几稿，宿先生还是不让我过关。”

宿先生指点杭侃说，你抛出一个观点，要防
止别人跟你商榷，你的证据是什么？后手又是什
么？有些问题，并非前人没有想过，如果没有新
材料，或者论据不充分，宁可不要写进文章里。

当时没有电脑，写文章得用蓝紫色的复写纸
留备份，修改段落要靠剪刀糨糊来剪贴，三万字
的稿子来来回回修改，过程极其烦琐。“改到最后
我都犯嘀咕了，我只是想拿两个学分，我压根儿
没想着要发表。”杭侃说，改稿子改到最抓狂的时
候，他忍不住犯了小心眼儿，认为可能是自己的
观点忤逆了导师，所以一直不得过关。

修改依然没完没了，三万字的稿子改到后来
只剩下七千来字。突然有一天，宿白先生给杭侃
手写了一张条子，让他把稿子拿去《文物》杂志发
表。到了1994年10月，这篇名为《云冈第20窟西
壁坍塌的时间与昙曜五窟最初的布局设计》的文
章在《文物》刊发了，在学界引起不小的反响。“从
那之后，我就知道该怎么写文章，怎么做学问
了。”

“宿白先生确实是学问大家，他不介意学生
跟他观点相左，只要你能自圆其说。这也成为后
来我们北大考古文博学院的一个学术传统。我
的学生彭明浩关于云冈营造的理论，就比我的理
论又向前走了。考古是一门不断刷新认知的学
问，学生拓展、超越老师的观点，甚至推翻老师的
观点，我觉得这都很正常。”

数字云冈

2015年，云冈的数字化真正步入正轨。2016
年，测绘学硕士李丽红来到云冈的数字化保护中
心，恰好见证了云冈数字化从起步到发展壮大的
过程：“石窟测绘是一个很特殊的测绘领域，精密
度要求也大不一样，以前比如说我们做一个省的
测绘，它的精度达到米级、厘米级就很高了，但是
对于石窟测绘来说，测绘精度起码是毫米级的，
甚至我们现在都是亚毫米级的。”

云冈石窟的砂岩质地，易雕刻，也易残损风
化，石质表面的砂岩颗粒几乎每时每刻都在风化
掉落，保护和修复虽然能起到一定的延缓作用，
但改变不了岩石本身的质地。“数字化的工作就
是跟时间赛跑，可能我们做得稍迟一点，它表面
的掉落和变化就会让我们多损失一部分内容。”

这几乎是所有石窟寺文物工作者的共识，无
论是在敦煌，还是在云冈，都能听到同样的说法：
这些石窟终有一天会消失。但这并不影响敦煌
人、云冈人，以及其他大大小小石窟寺的工作者们
守护石窟的决心，这些文明遗存已历经千年劫难，
穿越时间，依然带着它们动人心魄的美存续到今
天，今天的人就要尽量留住它在今天的样子。

莫高窟遗存以壁画为主，数字化采集工作大

多是扫描处理平面二维的信息；而云冈石窟跟敦
煌的情况不同，大量遗存都是高浮雕，结构立体、
复杂，大大加剧了采集的技术难度。“云冈石窟的
规模非常大，因此数据量也极为庞大。举例来
说，光是一个第 13 窟，采集的资料照片就有
130000张以上，差不多是17TB。”

云冈石窟现存主要洞窟45座，此外还有209
个附属石窟。

“现在最大的技术‘痛点’，就是云冈中部这
块，第5、6、7、8这几个窟，目前都还留着，没有做
采集，这几个恰恰又是非常精彩的窟。尤其是第
6 窟，它窟内是一个中心塔柱，塔柱的每一个面
上，都有两层帷幔，层层递进，进深特别深。但咱
们采集过程中，出于对文物的保护，都严格要求

‘非接触式采集’——不管你是搭作业平台也好，
还是人工采集也好，全程都不能触碰到塔柱。你
想，作业平台本身已经离塔柱有距离了，里面又
很深，采集设备要伸进去很困难，帷幔上还有很
多镂空的高浮雕，镂空部分可能只有几厘米的宽
度，需要极小的设备才能胜任，市面上这么小的
设备倒是有，但这种设备的精度达不到0.03毫米
……”李丽红遗憾地说。在他们的设想中，可能
要研发一个类似摇臂的、可以伸进去的采集设
备，同时又要很小，比现有的手持设备还要小很
多，近似手机尺寸，而且伸进去之后，能自行拐
弯，甚至能360度旋转，并且依然要达到0.03毫米
的精度，才能满足需求。

这几个窟的复杂性，不仅仅在于采集过程
中，也在于采集后的数据处理。还是以第6窟的
中心塔柱为例，因为塔柱的遮挡，在采集窟壁四
周一圈信息的时候，视觉遮挡会导致采集数据的
断裂，局部的镂空高浮雕也会造成相似的问题。
几个部分的数据最后如何拼接，才能天衣无缝地

“斗”在一起，也是技术难题。
云冈研究院为此专门请来测绘界泰斗级人

物李德仁院士，展开现场调研。从2021年开始，
云冈数字化中心与李德仁院士所在的武汉大学
合作，对这几个难度超标的洞窟展开有针对性的
采集方案研发。

AI赛道

人工智能介入云冈石窟的考古学研究是云
冈的一项新尝试。

北大考古文博学院教授马世长，也是宿白先
生的弟子、石窟寺研究专家。他曾经做过一项系
统性苦功：统计敦煌莫高窟的造像比例。因为他
意识到，每个时代都有自己的美学特征，比如说
佛像身形比例、衣纹特征等，如果有统计数据，就
可以归纳出规律，作为断代分期的参考。传统考
古学人的统计方法是用尺子做测绘，做记录。统
计完莫高窟的一个洞窟，马世长就意识到，这将
是一项海量的工程，即使敦煌的数百个洞窟能全
部统计完毕，拿到数以十万计的数据，他也无从
下手。

而这恰恰是大数据和AI最擅长的领域，数字
化采集首先解了人力测绘统计之困，实现所有洞
窟无死角的数据采集。拿到海量数据之后，人工
智能就可以启动强大的算力来分析和归纳这些
数据，合并同类项，对比差异项，寻找规律，形成
观点。

比如他们现在正在重点研发、追求突破的第
39窟聚类分析项目。第39窟里的千佛，其实在云
冈是一个频繁出现的题材。云冈很多洞窟里都
有千佛，所谓三世三千、十方化生，但千佛中的每
一个小佛都是由工匠人工雕凿出来的，所以它注
定不会像机器雕刻的那么整齐划一，不同的工匠
有不同的雕刻方法，有不同的匠作传统，甚至有
不同的粉本底稿，这就决定了雕出来的千佛乍一
看密密麻麻都一样，但细看一定有区别。这时
候，就可以用马世长先生的比例法来做研究，比
如研究佛像的头身比、肩宽、身长等，用数字化采
集夯实了数据量的基础，然后再让AI算法从海量
数据中去提取它们的特征，做聚类分析，从而归
纳出规律。

这就有可能带来很多考古学的新成果，比如
仅仅是一方刻有千佛的窟壁，就有可能分析出以
下信息：工匠分几组？施工的顺序和进度是怎样
的？他们各自的匠作工艺如何？谁在雕刻这一
片区，谁又在雕刻那一片区？中间是否出现“打
破关系”？“打破”的原因又是什么？是否存在时
代更迭？不同时代的工匠各有什么技术特
点？……AI一旦大踏步介入，就会为考古学的未
来打开想象的天空。

第20窟，云冈唯一的“露天窟”


